

EL PUEBLO ESPAÑOL.

DIARIO DEMOCRÁTICO DE LA TARDE.

LIBERTAD IGUAL PARA TODOS, PORQUE SI NO ES IGUAL PARA TODOS NO ES TAL LIBERTAD.

PRECIOS DE SUSCRICION.—En Madrid: Por un mes, 6 rs.; tres, 18; seis, 34; un año, 64.—En provincias: Remitiendo libranzas ó sellos: Por un mes, 7 rs.; tres, 20; seis, 40; un año, 76.—Teniendo que girar á esta administracion contra los suscritores: Por un mes, 10 rs.; tres, 26; seis, 44; un año, 84.—Por medio de comisionados, los mismos cuatro últimos precios.—Ultramar: Tres meses, 65 rs. seis; 120; un año, 240.—Extranjero: Por tres meses, 65 rs. seis; 120; un año, 240.

PUNTOS DE SUSCRICION.—Madrid: En la Administracion, Corredora de San Pablo, 43; librería de San Martin, Puerta del Sol, 6, y Pasaje de Mathen, librería.—Provincias: casa de los comisionados, librerías y administraciones de Correos, remitiendo en sellos ó libranzas el importe de suscripcion.—Extranjero: Paris: C. A. Saavedra, rue Taibot, 55. Librería española, rue de Favart, 2; Londres, Cecil-Straid.—Lisboa, J. Rodriguez, plaza de Camoes.

ADVERTENCIA.

Rogamos á nuestros suscritores que se hallen en descubierto, por haber vencido el plazo de las suscripciones, que remitan el importe de ellas, en libranzas del Giro mútuo, letras de fácil cobro ó sellos de correos, certificando la carta en este último caso.

Esperamos que atenderán estas indicaciones, teniendo en cuenta los perjuicios y los gastos que nos han ocasionado las suspensiones, y la situacion precaria que atraviesa la prensa periódica en general, porque nos veremos en la sensible necesidad de suspender el envío de nuestro periódico á los que no salden sus débitos en el mas breve plazo posible.

Madrid 29 de Agosto de 1877.

POLITICA INTERIOR.

La historia de siempre. Publica la prensa oficiosa una noticia, cualquiera que ella sea, por ejemplo, la de que el Sr. Posada Herrera no será presidente de la Cámara en la próxima legislatura, noticia que conviene lanzar á los cuatro vientos sin duda para poner miedo en el corazon del interesado, y á nadie se le ocurre atacar por ello á los papeles ministeriales; pero pasan unos dias y con ellos la necesidad por parte del Sr. Cánovas de asustar al solitario de Llanes, y ya no es permitido que nadie hable del asunto, y si por acaso algun periódico de oposicion vuelve á meneallo con motivo y con datos suficientes, es lo mas probable, es casi seguro leer á seguida en uno de esos órganos que mas parecen de Móstoles que de ministerio:—Inútil nos parece ese sistema de rumores que inventa y esparce la prensa de oposicion sobre candidaturas para la presidencia del Congreso.—

—Ya hemos dicho, añade en tono doctoral el encargado de mision tan poco simpática, que cuanto se hable carece de fundamento, puesto que ni el gobierno se ha ocupado en tal cuestion, ni hay motivo para que se ocupe de ella. Lo cual por no causar indignacion causa risa, toda vez que uno de los asuntos que con mayor ahinco han frutado en Cauterets los Sres. Cánovas y Eduayen, ha sido el de dicha presidencia, que ocupará el segundo apoyado por el primero siendo «se el símbolo de la reconciliacion de ambos personajes. Esto se sabe de buena tinta, y no acertamos á explicarnos el empeño que ponen los órganos oficiosos en desmentir una noticia nacida en sus columnas y confirmada despues por los dioses de mayor prestigio en el bosque sagrado.

¿Es qué se pretende, con algun fin siniestro, cojer desprevenido al Sr. Posada Herrera para que no pueda defenderse y sea mas evidente su total ruina en el momento supremo? Es inútil tanta precaucion. Si para aplacar el enojo del dios máximo se necesita una víctima, el Sr. Posada se prestará gustoso al sacrificio aun á despecho de los centralistas que todavia sueñan con su gefatura, y el Sr. Eduayen cuya memoria es frágil, hasta el punto de olvidar en tan poco tiempo decretos tan famosos como el que le privó del gobierno de Madrid, escalará el reino de los cielos no para sentarse á la derecha del padre, sino en medio de los secretarios, teniendo al alcance de su diestra la misteriosa campanilla que tantos milagros obrara poco há, y que tanta bilis amontonó sobre el banco azul.

Es mas que posible que la actitud de la prensa oficiosa en este asunto no

obedezca al cumplimiento de una consigna, que casi no se explica dada la traspasencia del intento, en cuyo caso *La Política*, que es, como si digéramos el director de *orguesia* en esa especie de murga que forman los órganos susodichos, debería oponer á esas *esportaneidades* el oportuno correctivo sacrificando algunos detalles en gracia de la buena armonia del conjunto. Y lo que decimos respecto de la futura presidencia de la Cámara popular, es tambien aplicable á otra mucho mas importante cuestion que se ha propuesto explotar, alegando derechos que ya caducaron, el mas raro y original de los periódicos españoles.

A pretexto de desmentir noticias de la prensa de oposicion, que nacen como hemos dicho en círculos y en periódicos ministeriales; ese papel sin copia, órgano imparcial de la prensa y de la opinion pública (*sic*), llena estos dias sus columnas de largos sueltos, en los cuales trae y lleva y baraja inconsideradamente el nombre de un elevado personaje cuyas opiniones no pueden ser discutidas y cuya influencia en la política del porvenir, nadie que se precie de discreto podrá negar.

La imprudencia del periódico á que aludimos no tiene nombre. Pretendiendo levantar ese nombre á una altura donde no lleguen los intereses y las pasiones de los partidos, consigue precisamente el resultado contrario; y como el colega está asegurado de incendios, sería lástima que por su culpa se quemase la casa del vecino. Para que nuestros lectores puedan formar idea aproximada de la locuacidad del periódico en cuestion, vamos á trasladar aqui uno de sus mas importantes párrafos, que no nos atrevemos á extraer por razones fáciles de comprender.

Dice así: «Si pudieran creernos los periódicos aficionados á traer y llevar nombres respetables, sin necesidad y sin motivo, les diríamos de una vez para siempre que no se preocupasen de fantasmas; que no hay obstáculos ni dificultades para nada; que el Sr. Cánovas y el ministerio, perfectamente de acuerdo con S. M. el rey para la solucion de todos los asuntos pendientes ó que puedan presentarse, tienen la confianza de la corona y de toda la familia real; y que el tiempo confirmará nuestras rotundas afirmaciones.»

Bueno es que *La Correspondencia* lo diga. Hasta hoy todo el mundo habia creído que el Sr. Cánovas tenia ciertas opiniones, ostensiblemente manifestadas, acerca de cierto asunto y cuyas opiniones habrian de costarle el poder en determinado momento; pero ¡oh poder del diario callejero! no solo en las cuestiones pendientes, sino en las que puedan presentarse, el Sr. Cánovas está de acuerdo con quien ha de plantearlas. Esto se llama romper el velo del porvenir y delatrar perfectamente el libro del destino.

De una vez para siempre estamos advertidos: no debemos preocuparnos de fantasmas, aunque estos pasen á nuestro lado y alguna vez que otra nos apliquen sus magníficos procedimientos de gobierno. A las oposiciones solo nos toca callar y dejar que la prensa oficiosa cobre el barato, y muy particularmente el diario de la calle Mayor, cuya situacion ha vuelto á despejarse, y cuya seguridad en el porvenir le abre de par en par el templo de la gloria al que ya estubo tan próximo en el primer periodo de la Revolucion de Septiembre.

Una sola cosa deseáramos: el sol y el campo partido por igual. En otro caso, la prudencia por parte de nuestros enemigos hasta que llegue el momento

en que podamos aceptar la lucha. Que llegará sin duda alguna.

Laméntase *El Imparcial* de que *El Tiempo* no haya contestado con éxito ni uno siquiera de los argumentos formulados contra el decreto de enseñanza, lo cual prueba que el decreto es malo.

La única ventaja que reconoce el diario de la plaza de Matute es la de evitar trabajo á las secretarías de los establecimientos de enseñanza para hacer la estadística; pero deja á la consideracion del público el apreciar si ese alivio al personal de las secretarías, que pudo obtenerse con el nombramiento de un par de funcionarios, merece que se complique el sistema de matriculas, que se recarguen el 100 por 100 por término medio los gastos académicos, y que se despoje á considerable número de alumnos pobres del dinero que tenían satisfecho en los cursos anteriores, confiando en la ley que les permitía demorar los exámenes.

Y luego añade: «Fuera de este deleznable argumento, nada serio ha contestado *El Tiempo*, y no lo sentimos por nosotros, sino por varios de nuestros colegas políticos: como por ejemplo *El Pueblo*, *La Nueva Prensa*, *El Popular*, *La Pátria* y algunos otros de oposicion liberal ó conservadora, que han combatido con nuevos y poderosos razonamientos los decretos del ministro de Fomento, sin que un solo periódico ministerial se haya dignado salir á la defensa del señor conde de Toreno.»

Es que hay defensas imposibles, estimado colega. Por lo demas esto de meter las cuestiones á barato ó de dar la llamada por respuesta cuando no tiene medio de usar la hipérbole en defensa de su patrono, es muy propio del periódico de la zamarra, cuya reputacion literaria y científica, corre parejas con su reputacion de periódico serio.

Escribe *La Lealtad Española*: «Opina el Sr. A., corresponsal de *El Diario de Barcelona*, que todos los ministros de procedencia revolucionaria, menos el señor Martin de Herrera, porque es amigo del general Martinez Campos, van á dejar vacantes sus poltronas.

«Ilusiones engañosas, livianas como el placer.» «Las precedencias revolucionarias se han asido á la situacion tan fuertemente como el cefalópodo (vulgo pulpo) que se asió á *Gilliat*, y nos describe Dumas en su célebre novela *Los trabajadores del mar*.»

Lo mejor del suelto que dejamos copiado es la comparacion del pulpo con esas precedencias revolucionarias, y el atribuir á Dumas una novela de Victor Hugo.

Los moderados no estarán fuertes en la literatura; pero son gráficos en sus comparaciones, eso no se les puede negar.

Nos contesta *El Cronista*: «A la poca prudente observacion de *El Parlamento* de que si no estamos como en 1863 estamos al menos como en 1867, contesta *EL PUEBLO ESPAÑOL*, que un año pronto se pasa.

Creemos que este año tiene muchos mas dias que todos cuantos le han precedido.»

Como se vé, el colega lo reduce todo á cuestion de dias, y ante esto, no reñiremos con el colega.

Confesada la posibilidad, ese año y esos dias harán lo demás.

Segun noticia de un periódico oficioso se habla de un propósito de formar un gran partido legal democrático, y dirigido por hombres políticos de mucha talla.

¿D: mucha talla? Todo es relativo. Tendremos y publicaremos detalles—añade el colega.

Los detalles y la talla serán las cosas mas curiosas de este nuevo espectáculo.

Téngase en cuenta, sin embargo, que la talla se ha rebajado mucho, y que las necesidades del arte van creciendo de dia en dia.

Un colega atribuye el intento que ha

tenido de suicidarse un joven de 16 años, en el estanque del Retiro, á la pérdida de 2 000 rs. que habia sufrido en una casa de juego.

A lo cual dice *La Correspondencia*: «Como esta última parte de la noticia parece indicar que en Madrid haya casas de juego, estamos en el caso de asegurar que las autoridades vigilan para que no las haya, y las persiguen.»

¡Bien! ¡Muy bien!... No podia esperarse menos de las autoridades... y de *La Correspondencia de España*.

Parece que el gobierno va cayendo de su burro, con perdon sea dicho, en la cuestion del franqueo de las cartas. Véase lo que dice á este propósito al *Diario de Avisos* de Zaragoza su corresponsal en Madrid.

«Segun datos autorizados, la renta de Correos desde que se aumentó el franqueo, ha bajado en mas de una tercera parte, motivo por el cual el ministro de Hacienda, en el primer Consejo que se celebró bajo la presidencia del Sr. D. Antonio Cánovas de Castillo, parece que dará cuenta circunstanciada del asunto, proponiendo los medios con que en su concepto puede atajarse el mal, y bajo este supuesto se dice que probablemente se dejará en suspenso hasta dar cuenta á las Cortes, para que acuerden lo mas conveniente, restableciendo entre tanto las tarifas que regian anteriormente.

Esto es lo que debia hacerse; pero como en este país se hace siempre lo contrario de lo que conviene, aún dudamos de que resulte cierta la noticia del corresponsal del *Diario*.»

La Iberia contestando á los periódicos que se han ocupado de la actitud del partido constitucional, dice formalmente que la junta del partido es la sola llamada á resolver la actitud que éste debe adoptar. Que compuesta la Junta de hombres leales, no pueden temerse desidencias, y por último, que los periódicos constitucionales están y estarán unidos cualquiera que sea la decision de esa Junta.

Nos parece bien, pero ¿y aquella célebre izquierda?

Se nos antoja creer que no han de desistir de su idea.

Los periódicos ministeriales, y principalmente *La Correspondencia*, deben haber recibido una circular á fin de que taigan y lleven al partido democrático, suponiéndole, y hasta dándole por comido y bebido, actitudes y propósitos á que jamás se prestará.

¿Tendrá esto algo y aun algos que ver con el suceso consabido? Casi lo juráramos.

Los periódicos ministeriales, que todo lo convierten en sustancia, se han explicado favorablemente á sus ideas el cambio ocurrido en la direccion de *La Iberia*. Sin embargo, y de estar á lo que se desprende del comunicado dirigido á *La Mañana* por el señor D. Bernardo Iglesias, la cuestion dista mucho de revestir esas proporciones. Por esta vez los periódicos ministeriales tendrán que conformarse con que *La Iberia* siga defendiendo la política de abstencion.

La Epoca castigando al Sr. Valera: «Si la audiencia del Sr. Valera, dice el periódico ministerial, como asegura *El Cronista*, no ha durado mas que quince minutos, nos parece el tiempo suficiente para que el distinguido académico diera cuenta al rey de sus trabajos literarios, que es lo que S. M. desea siempre conocer cuando dirige la palabra á los hombres de letras.»

Ya lo ve el Sr. Valera, y aprenda para lo sucesivo.

De una carta que publica *La Mañana*: «De todos modos, lo que puedo asegurar á V. es que Cánovas es un conservador *pur sang*, pues no solo quiere conservar, sino conservarse, y para ello pone los medios que su imaginacion fecunda le depara.»

Creemos que le será mas fácil al presidente del Consejo de ministros conservarse que conservar. Lo que es bajo este último punto de vista su mision puede darse por terminada, con perdon sea dicho de los periódicos ministeriales.

Dice *La Epoca*: «Estamos todavia á oscuras respecto á la significacion de *El Mundo Político*.»

La Epoca debe estar siempre á oscuras en lo que toca á la significacion de *El Mundo Político*, y debe estar siempre á oscuras por lo mismo que en otro tiempo disfrutó abundantemente de la misma luz.

Hé aqui en qué términos plantea y resuelve *Los Debates* el problema de las instituciones parlamentarias:

«El gobierno, en todo país regido por instituciones parlamentarias, es el resultado de la confianza del poder supremo y de la nacion. El sistema representativo no es otra cosa que la alianza entre el poder real irresponsable y la soberanía popular. La formula y la personificación de ese pacto es el poder ministerial responsable, y tal es la virtualidad de su origen, tan preciso es el punto en que convergen la voluntad del rey y la voluntad de la Nacion, que, no ya la manifiesta desconfianza de una de las partes, sino la existencia de un hecho de que pueda deducirse, á favor de una crítica racional, la ausencia ó el enfriamiento de aquella confianza, lleva consigo la crisis y la sustitucion del poder responsable, en el sentido que aconseja la opinion.»

Suponemos que nuestro ilustrado colega habrá visto funcionando el sistema que describe con tanta precision en el famoso país de las *Batuecas*. Por lo demas, el asunto es de aquellos cuya discusion nos parece un taato expuesta á peligros, sin que nos proporcione en cambio ventaja alguna.

Estado de esta situacion conservadora, segun *El Mundo Político*:

«Han querido comprimir el vapor de la libertad, y la máquina estallará en mil pedazos.

No es la tempestad, no es el huracan ni las tormentas lo que ocasiona el naufragio; el mar está tranquilo y el cielo sin nubes; es que la máquina no funciona bien; han apretado los tornillos de la libertad de imprenta, de la seguridad individual, del derecho público y privado, y el vapor no puede circular libremente por el interior de los tubos.»

Si la nave se pierde, bien sea por la tormenta, la tempestad y el huracan, ó por que estalle la máquina, para el armador es igual, puesto que por ambos motivos pierde su nave.

Y cuando el colega, tan entendido en estos asuntos y de tanta amistad con los armadores, confiesa que la nave (léase situacion) estalla, sabido se lo tendrá.

Nosotros sentimos... que tarde.

De *El Cronista*:

«Por lo demás, si las oposiciones insisten como estos dias en que estamos igual que en 1863; si repiten que la continuacion del Sr. Cánovas en el poder puede traernos *la mar*, nosotros, con el mismo derecho, y acudiendo como nuestros adversarios á la hipérbole, repetiremos que si esto no sigue, vendrá el diluvio.»

Nos va teniendo sin cuidado que venga la *mar* ó el diluvio.

Si es la *mar*, nos embarcaremos en el *Lebiatan* y si es el diluvio en el arca de Noé.

Unas diez ó doce tiendas de comestibles, y próximamente igual número de tabernas se han cerrado hoy, á causa de los impuestos, en la calle de Bravo-Murillo. Recomendamos este dato á la atencion de los periódicos ministeriales.

Con motivo de la visita hecha por Mac-Mahon á Cherburgo, ha tenido lugar una imponente manifestacion.

La llegada de los carruajes oficiales fué saludada con una formidable explosion de gritos de «¡Viva la república! ¡Viva Thiers!»

Durante cinco minutos continuaron las aclamaciones. Centenares de voces entonaron despues de *Marsellesa*. Después de cada estrofa se repetian los gritos de «¡Viva la república! ¡Viva Thiers!»

La muchedumbre aumentaba siempre, y los jardines de la estacion y las colinas próximas estaban invadidas. A derecha é izquierda, por todas par-

tes, la muchedumbre aclamaba á la república y entonaba el *Chant du depart* y la *Marseillesa*. La multitud formaba un inmenso círculo en cuyo centro se halla el tren presidencial.

Los funcionarios del órden moral que acompañaban al mariscal manifestábase aterrados.

Cuando hubo partido el mariscal perseguido por los irribantes gritos de «Viva la república! Viva Thiers!» la población de Cherbourg, se retiró con el mayor órden satisfecha de haber manifestado su opinión sobre el acto del 16 de Mayo.

En un periódico católico, apostólico, y no sabemos si romano, porque tales cualidades debamos reconocer en *Los Debates*, publica estos curiosos datos sobre las romerías y romeros.

De un concilio: «Los clérigos viven en el desórden, y creen purgarse haciendo una peregrinación á Roma ó á Tours. Los laicos creen que pueden pecar impunemente con tal que vayan luego á arrodillarse ante la tumba de San Pedro.»

Piadosamente pensando, suponemos que el colega no querrá decir que los tiempos de aquel concilio, son iguales á los de hoy.

Y añade el colega: «También á mediados del siglo VIII, San Bonifacio escribía al arzobispo de Cantorbury, estas ó parecidas palabras: «No puedo ocultaros que la honestidad y el pudor de vuestra Iglesia, son puestos en duda; el mal no tiene más que un remedio: es preciso que un Concilio prohiba á las religiosas y á las mujeres sus frecuentes viajes á Roma. La mayor parte pierden allí su integridad, etc.»

¿Su integridad? ¿Zambomba y que tiempos aquellos! Hoy no perderán nada, al contrario ganarán.

Los periódicos recibidos hoy del extranjero publican los telegramas de Constantinopla y de Bucharest que no han resultado ciertos, anunciando que el 25 se apoderaron los turcos del desfiladero de Shipka.

Noticias de Bucharest del 25 dicen que el ejército de Soliman-baja, con fuerzas muy considerables, renovó con gran encarnamiento y por tres lados á la vez el ataque contra las posiciones rusas de Shipka. Los rusos, reforzados por tiradores de la brigada que habían acudido en caballos cosacos, rechazaron todos los asaltos. Enseguida llegó toda entera la cuarta brigada de tiradores con 16 cañones, y entró en línea. A las nueve de la noche el batallón número 16 tomó por asalto las alturas situadas delante del flanco derecho del ejército ruso.

La lucha se prolongó con ardor hasta hora avanzada de la noche, y continuó el fuego de cañón aun durante el eclipse de luna.

A pesar de la superioridad numérica de los turcos y de su destructor fuego cruzado, los rusos mantuvieron en Shipka todas sus posiciones, teniendo que combatir contra tal ejército la Sleyman-baja durante cuatro días sin poder tomar alimento caliente ni dormir.

En la noche del 21 han debido llevar refuerzos considerables á los rusos. El combate había principiado de nuevo, pero limitándose á fuego de fusil muy nutrido que había dejado otros.

El mismo día, con referencia á noticias de Gubrova del 21, anuncia que el ala izquierda de los turcos fué derrotada, y que dos cañones que amenazaban la retaguardia de las posiciones rusas, fueron reducidos al silencio.

El 24 de Agosto los turcos renovaron su ataque contra Ayaslar, al Este de E-ki-Djuna. Los rusos, ante la gran superioridad de las fuerzas turcas, se replegaron sobre la posición de Such-tankioi. El *Observer* de Londres dice que la batalla de E-ki-Djuna del 23 y 24 ha sido la mayor victoria ganada hasta ahora por los turcos. Los rusos tuvieron que abandonar sus posiciones sobre el Karlom y retirarse sobre Popokoi, y los turcos, continuando el ataque, se apoderaron de las alturas de Popokoi.

En el Asia central aumenta de día en día la agitación de los musulmanes, y se hace una propaganda muy enérgica. En la India inglesa se acentúa la simpatía que inspira la causa de los turcos, y las masas que hasta ahora habían permanecido indiferentes empiezan á conocer los resultados de la lucha, que tan favorables son á las armas del sultan. Se han abierto suscripciones que suman enormes cantidades.

Se ha repartido profusamente entre los mahometanos gran número de proclamas y folletos procedentes en su mayor parte de la Meca, y tanto unos como otros predicán la unión de esfuerzos contra Rusia, á quien llaman enemiga del Islam. En las citadas publicaciones se dirigen á las censuras á los pueblos del Turk-stan, que con sus divisiones intestinas han favorecido la obra conquistadora de los rusos, contra los que aconseja la rebelión. El Kachgarie es objeto de entusiastas felicitaciones por su resistencia contra China, y ensalza la desconfianza que

manifiesta hácia Rusia. Se recomienda á los afgans la mayor vigilancia, y se les hace ver las ventajas de una alianza con Inglaterra, cuyos intereses son comunes con los suyos, y se excita al emir de Cabul á que renuncie al ódio que profesa á los ingleses. A los persas se les recuerda que también son islamitas, y que por consiguiente, se hallan amenazados por la ambición del czar.

Estas proclamas se han enviado también á Arabia, Egipto, Argelia, y aun á Marruecos. Y no apelan solamente al sentimiento musulmán, sino que dirigiéndose á los cristianos, les dicen que no deben considerar la actual lucha ruso-turca como una guerra religiosa entre la media luna y la Cruz, puesto que no siendo Rusia cristiana, usurpa el título de campeón de la cristiandad, y afirman que su ambición egoísta es la que la ha inclinado á declarar la guerra.

Como se ve fácilmente, esta propaganda es muy hábil, pues no excita al fanatismo musulmán mas que contra aquellos que le atacan, y no como antiguamente contra todos los cristianos en general. Por el contrario, los agitadores tratan de excitar á la cristiandad contra el imperio ruso.

Persia no recibe favorablemente los citados manejos, pues no olvida su añejo ódio hácia Turquía, como lo demuestra el hecho de haber reunido tropas y cañones Shahz de Hishmut ul-Dowlut con intención de apoderarse de Shalla, plaza ocupada por los turcos, y cuya posición ambicionan los persas. Las autoridades turcas, comprendiendo la necesidad de hallarse prevenidas, han escalonado tropas y buques á lo largo del Eufrates, pues si los persas pasasen este río marcharían sobre la importante ciudad de Bassora. Todos los súbditos rusos ó persas han recibido órden de abandonar el país.

NOTICIAS GENERALES.

La junta de instrucción pública de la provincia de Huesca ha mandado á los ayuntamientos de la misma que, á partir desde principio del actual año económico ingresen en metálico en la caja de la administración económica todo el importe á que asciendan las atenciones de primera enseñanza, sin que puedan permitirse los habilitados formalizar sus entregas por medio de recibos. Únicamente exceptúa de dicho mandato al habilitado de los maestros de la capital oscense.

En la madrugada del día 23 del actual un voraz incendio se declaró en el pueblo de Cerezo de Arriba, reduciendo á cenizas cuatro casas incluído la bodega. Merced á la actividad y á los servicios prestados por la guardia civil y vecindario pudo evitarse la propagación á otros edificios contiguos, salvándose á la vez algunos efectos de los edificios quemados. No ha habido desgracias personales.

En Cincinnati (Ohio) ha sido presa de las llamas una gran fábrica, pereciendo seis niños que trabajaban en ella, y quedando heridas otras muchas personas. El incendio se propagó á varias casas y almacenes contiguos, los cuales quedaron totalmente destruidos.

Se calcula que el comercio de Inglaterra con América importa anualmente mil millones de pesos de los que 50 millones corresponden á los Estados Unidos, 100 millones al Canadá y 332 millones á los países hispano-americanos al Brasil y otras colonias de aquel continente.

Parece que el coche correo de Santiago á Orense ha sufrido un horrible vuelco el sábado, recibiendo muchos de los viajeros heridas leves y contusiones los más.

Segun un informe recientemente presentado al gobierno francés por el ministro de lo Interior, las pérdidas ocasionadas á la propiedad particular en la última guerra franco-alemana ascendían á 177.301.551 pesos.

Con referencia á telegramas recibidos de Salamanca se sabe que los peregrinos, acompañados de los obispos de aquella diócesis, de Avila, Ovied y Baja California, han salido anoche á las once de aquella capital con dirección á Alba de Tormes.

La romería, añade el telegrama, es poco numerosa.

La Dirección de la Caja general de Depósitos, ha acordado los pagos que se efectúan á continuación para el día 31 del corriente, de diez á una de la tarde.

Régimen de amortización, amortización de 31 de Junio de 1877, facturas número 231 a 232 de señalamiento.

De órden de la Dirección general del Tesoro, el día 30 del corriente, de diez de la mañana á dos de la tarde, satisfará esta Tesorería central las facturas de cupones de

bonos del Tesoro de la primera emisión, vencimiento de 30 de Junio de 1877, señaladas con los números del 757 al 762 de presentación y 57 á 62 de sorteo para el pago, importantes 40.918 pesetas y 50 céntimos. Dicha Dirección, el día 30 del corriente, de diez de la mañana á dos de la tarde, satisfará las facturas de cupones de bonos del Tesoro de la segunda emisión, vencimiento de 30 de Junio de 1877, señaladas con los números 20 al 22 de presentación y 20 á 22 de sorteo para el pago, importantes 10.030 pesetas y 50 céntimos.

Se anuncia la próxima aparición de periódicos moderados en Barcelona, Sevilla y Cádiz.

Ayer no llovió en ninguna provincia.

En Sanlúcar de Barrameda se va á instalar un convento de Menores.

Por todo el corriente año el ejército italiano tendrá un millón de fusiles de los cuales 695.000 son de carga por la culata reformados, y 375.000 del nuevo sistema Verterli.

Tiene disponibles cien baterías de artillería de campaña, y el cañon de acero de centímetros 8 y 7 es igual al prusiano y superior al francés.

La caballería está también bien armada y se halla completa de caballos.

En suma, tiene Italia hoy 300.000 hombres en pie de guerra perfectamente armados y equipados y 150.000 que les seguirían inmediatamente.

En el Bolsin quedó anoche el consolidado á 12'05 contado, 11'33 1/2 á fin de mes y 12 al próximo.

Por órden se ha dispuesto la disolución del batallón de francos del distrito de Cataluña y se han dictado las reglas oportunas para llevarla á efecto.

Una mujer que iba á casarse en Valladolid ha robado á su futuro esposo todas las ropas que éste había comprado con motivo de la boda.

La futura cónyuge ha desaparecido de la población.

¡Buena alhaja!

Parece que en Valladolid se oponen algunos concejales á que se celebren corridas de toros sobre las aguas del Pisuerga, como hace años se hizo, por cierto con gran descontento de las personas ilustradas.

En Toro se ha establecido una asociación de San Ignacio de Paul, cuyos estatutos se han remitido al ministerio de la Gobernación para su examen.

En el mes pasado se exportaron por Santander 217.123 arrobas de harina para América, 21.725 arrobas de harina para la Península y 2.653.922 kilogramos de trigo y 1.031.316 de harina para el extranjero.

Se ha pedido autorización para publicar un periódico con el título de *Las Noticias*, de que serán propietarios los actuales de *La España*, cuyo diario dejará de publicarse.

En Espice, Córdoba, varios mozos del pueblo daban una pancejada á unos amigos que habían contraído matrimonio, se suscitó una disputa, quedando muerto en el acto de una profunda herida de navaja uno de ellos. El autor ha sido capturado.

El gobierno ha confirmado la órden de la dirección del ramo, suspendiendo de empleo y sueldo á los empleados que formaban la comisión de comprobación de subsidio, de la cual era jefe el Sr. Retes, hasta que se resuelva el expediente gubernativo mandado instruir.

Al ir á misa desde una casa de campo de Gandesa al pueblo de Horta dos párrocos marido y mujer, fueron bárbaramente asesinados en el camino, sin que se sepa quiénes fueron los autores de este crimen.

Conforme á lo dispuesto en el art. 1.º del real decreto de 6 de Julio último, publicado en el *Ciudadano* del 9 desde el 1.º al 30 de Setiembre próximo se verificará la matrícula ordinaria para el curso de 1877 á 78 de las enseñanzas que comprenden la Universidad.

A fin de facilitar la matrícula, esta tendrá lugar en las Secretarías de los Decanatos respectivos, efectuándose por tanto la Medicina en su Facultad, calle de Atocha, número 106; de Farmacia, en el edificio de la misma, calle de la Farmacia, núm. 11, y las de Filosofía y Letras, Ciencias y Derecho en sus respectivos Decanatos establecidos en el edificio de la Universidad Central, calle de San Bernardo, número 51.

En cada uno de estos tres edificios habrá un empleado de la Sociedad del Timbre encargado del despacho de los sellos necesarios para la matrícula. El valor de estos

será de 15 pesetas, necesitándose uno para cada asignatura.

La matrícula extraordinaria de que habla el art. 1.º del real decreto citado tendrá lugar durante el mes de Octubre. Por dicha matrícula se abonarán derechos dobles; y los alumnos serán admitidos solamente á examen en los extraordinarios de Setiembre.

Para matricularse por primera vez en Facultad, deberán los interesados presentar certificación de tener aprobadas por lo menos todas las asignaturas de la segunda enseñanza; pero deberán presentar antes de examinarse el título de Bachiller ó certificación del mismo.

Las matrículas del actual curso ó de los anteriores que se hallan pendientes solo tendrán validez académica hasta el 30 de Setiembre próximo, caducando todas despues de dicho día.

La solemne apertura para el próximo año académico tendrá lugar el lunes 1.º de Octubre próximo, á la una de la tarde en el Paraninfo de esta Universidad, estando encargado de la oración inaugural el Decano y Catedrático de la Facultad de Farmacia, Doctor D. Rafael Sáez Palacios.

Mañana probablemente se publicará la sentencia que dicte el tribunal en la causa de la calle de Feijóo.

El ejército de Osman-pachá se halla tan estrechamente cercado, que será destruido ó hecho prisionero.

El *Times* publica un despacho de Bucharest diciendo que los rumanos atravesaron el Danubio por Karabia detrás de Plewna. Los turcos hicieron una demostración amenazadora contra los rumanos.

Se está fortificando á toda prisa toda la parte alsaciana del territorio alemán.

Con motivo de una solicitud de la comisión provincial de Teruel, ha prevenido la Dirección de impuestos á la administración económica que admita todas las solicitudes de compensación que le presenten los ayuntamientos respecto de sus débitos atrasados por consumos y 5 por 100 de ingresos municipales.

El *Noticiero* de Ciudad-Rodrigo calcula en una tercera parte la disminución de la correspondencia que entra y sale en aquella administración desde que rigió el aumento de franqueo.

La *Gaceta* de ayer publica los premios otorgados por el jurado de la exposición vinícola á los expositores de la provincia de Amería.

Segun telegrama recibido ayer, el jefe de la guardia civil de la línea de Caspa ha comunicado al gobernador de Zaragoza la captura de Maquinencia, con armas y municiones de los cuatro batallones que recientemente asistieron á un recaudador de contribuciones, al bagajero y á un guardia civil.

De hoy mañana debe llegar á Madrid el Sr. D. Nicolás María Rubio, poco mejorado desgraciadamente de la dolencia que hace meses viene padeciendo.

Hay que verificará en el juzgado de primera instancia de la Audiencia de este territorio la vista de la causa seguida á consecuencia del crimen cometido el día 8 de Diciembre de 1875 en la persona de doña Eusebia Diez, que vivía en el piso segundo de la casa núm. 17 de la calle de Cuchilleros.

Un colega ha oído decir que en cuanto queden terminados los trabajos de la comisión investigadora de Hacienda en Reus, presentará su dimisión el gobernador de la provincia.

Existen actualmente en Francia los siguientes establecimientos penales: 22 casas centrales, 402 prisiones departamentales, 2.218 depósitos y casas de seguridad, y 50 establecimientos públicos y privados de jóvenes. Total, 2.632.

Cada uno de estos establecimientos contiene por término medio 100 cellos. Hay, pues, 263.200 prisiones para un país de 36 millones de habitantes.

Da cuenta *Las Noticias* de Málaga de abusos cometidos por el ayuntamiento de Córtes que ha descubierto un comisionado de apremio. Parece que han sido cobrados á los contribuyentes por medio de recibos no talonarios ni autorizados en forma cantidades que resultan en débito y que se ha distraído parte de ese dinero aplicándolo á préstamos á particulares, con otros y otros abusos que demuestran la corrupción administrativa del pueblo.

Por falta de asuntos de que tratar no celebrará hoy sesión el ayuntamiento de esta capital.

La *Politische Correspondenz* publica un despacho de Belgrado fecha 26, anunciando que en un consejo de ministros presidido por el príncipe Milana, se acordó que la Servia tomara parte en la guerra contra Turquía.

Añade que los jefes de divisiones del ejército sérvio han recibido ya sus nombramientos.

Afirmase que la Servia se ocupa en movilizar su ejército, y segun dice una carta inserta en la *Correspondencia Política*, el gobierno del príncipe Milana ha recibido de manos del general ruso Fadaieff 320.000 ducados de parte del comité eslavo de Moscú para atender á los gastos mas perentorios.

Le han sido devueltos á los señores general Cotoner y Aranguren los relojes de bolsillo que les habían sido sustraídos últimamente.

Dicen de Málaga que en el inmediato pueblo de Torremolinos había mordido un perro hidrófobo á una niña de pocos meses, y que habiendo fallecido la madre, no había en el pueblo una sola mujer que quisiera dar el pecho á la pobre criatura, espuesta á morir de hambre antes de sentir los terribles efectos de la rabia.

Se anuncia la próxima aparición de periódicos moderados en Barcelona, Sevilla y Cádiz.

Un corresponsal de un periódico de Viena, telegrafía de Timova lo siguiente:

«Un fugitivo de Loftza cuenta que el 27 de Julio los voluntarios turcos han llevado á cabo una horrible matanza de cristianos. El pueblo resonaba con los gritos de dolor de las mujeres y niños torturados; y en Yenni Saghra los turcos que llegaron despues de la retirada del ejército, han asesinado á los cristianos, enterrando vivos á muchos. Las mismas horribles escenas tienen lugar en las aldeas de las cercanías.»

Segun telegrama recibido ayer fueron capturados en Maquinencia (Zaragoza) los cuatro ladrones que mataron al recaudador de contribuciones.

El día 23 ocurrió una sensible desgracia en el pueblo de Tamarrach, provincia de Alicante. Al regresar á su casa el alcalde pedáneo de dicho pueblo, entró en la del guarda rural, el cual al tiempo que con una mano le presentaba un papel, le asestó con la otra una terrible puñalada. Al sentirse herido el alcalde, se arrojó sobre el agresor y apoderándose del puñal con que éste le había causado la herida, le infirió al guarda once puñaladas que le dejaron cadáver.

El juzgado de Cocentaina instruye las oportunas diligencias.

Dice un periódico de Valladolid, que se trata de trasladar á otra Universidad la facultad de medicina establecida en la referida población.

Abdul Karim compareció de nuevo el día 25 ante el consejo de guerra. Pero Radif-Baja, prestando una indisposición no se presentó ante el tribunal.

Créese que ambos generales serán destruidos.

La actriz que intentó anteayer suicidarse en la fonda española, picándose una vena, no pudiendo conseguir su desgraciado intento, gracias á la intervención de la autoridad, era la señorita doña A. Aguilar y Cabañas. Anoche continuaba en el hospital de la Princesa en muy buen estado.

Como datos curiosos que pueden servir para ilustrar los sucesos de la guerra, creamos oportuna la reproducción de los siguientes que encontramos en un periódico:

«Los rusos tienen en el teatro de la guerra ocho cuerpos de ejército, divididos en cuatro divisiones, á saber:

1.ª *Ala de reserva*.—Generalísimo, gran duque Nicolas, cuartel general en Teher-Kekselo, sobre el río Osma, fuerte de 70.000 hombres. Enfrente Osman Baja, cuartel general en Plewna, con 45.000 hombres.

2.ª *Centro*.—General Radetzky, cuartel general en Timorwa, 60.000 hombres. Contra Soliman, que marcha á través de los Balkanes con 40.000, y Mehemet-Ali, que va por Osman bazar con 60.000 formando en todo 10.000 hombres.

3.ª *Ala izquierda*.—La manda el czarrew tch, cuartel en Biela, sobre el río Jautra, con 40.000 hombres. Tiene enfrente á Ahmed-Kub, entre Ratschuck y Schumla, con otros 40.000.

4.ª *Ejército de la Dobruza*.—General Zimmermann, cuartel general ambulante, con 30.000 hombres. Se le opone Hassan-Baja, hijo del virey de Egipto, cuartel general en Silistria, con 25.000 hombres, mas 30.000 que guarnecen á Silistria.

Total 200.000 rusos contra 240.000 turcos.

Añadiendo que, tomada la dirección de arriba abajo, ó sea de N. á S., en centro ruso está mucho mas bajo que las dos alas, y que las tropas rusas están dispuestas en envoltura de este ángulo, puede formarse idea exacta de la situación respectiva de los beligerantes.

Ahora bien: el cuadro de la estadística de las poblaciones cristianas y musulmanas que los rusos ocupan en los distritos de la Rumelia y de la Bulgaria, permite apreciar las proporciones de la guerra de raza y de religión que han ocasionado las innumerables víctimas que Europa ha visto con horror.

En el Norte de Rumelia existen siete distritos ocupados por los rusos, con un total de 100.000 habitantes distribuidos en 40.000 turcos y 60.000 búlgaros.

En Bulgaria existen doce distritos, y su población está dividida del modo siguiente: 110.000 y 170.000 búlgaros.

En la Dobroucha ocupan los rusos trece distritos, y su población está distribuida en 100.000 turcos y 60.000 búlgaros. La población total de Bulgaria se compone de 800.000 mahometanos y 1.200.000 cristianos y la de la Rumelia, de 500.000 mahometanos y 800.000 cristianos: total 1.300.000 contra 2.000.000; respectivamente, de los cuales dominan los rusos, en los treinta y dos distritos que ocupan, á 250.000 turcos y 29.000 cristianos.

Se va á ordenar á los gobernadores de provincia que prohiban los anuncios de loterías extranjeras.

Un gran pedrisco que durante la noche del 21 cayó en los campos del centro del Priorato, destruyó en gran manera los racimos de las viñas y causó otros daños de bastante consideración.

SECCION OFICIAL.

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Presidencia.—Un decreto resolviendo una competencia suscitada entre la audiencia de Madrid y el gobernador de Segovia.

Otro decidiendo á favor de la administración la suscitada entre el gobernador de Almería y el juez de primera instancia de Purchena.

Gracia y Justicia.—Varios decretos indultando á José Manuel Cutillas, Gabriel Cuccala y otros.

Fomento.—Un decreto declarando honorífico y gratuito el cargo de juez de los tribunales de oposición á cátedras.

Una orden declarando caducada la concesión del ferro-carril de Alcázar á Quintanar.

Hacienda.—Una orden resolviendo un expediente instruido en la dirección de Aduanas, sobre el adeudo de un derecho consistente en el 10 por 100 para el despacho de los efectos del material de ferro-carriles.

Segun cuenta una carta de Constantinopla en los alrededores de Alaschguerd, de Toppas-Kalcer y de V. n., los turcos se han procurado la horrible diversion de plantar dos lienzas de esteras, colgando en una lacura armenio con el Evangelio en la mano y en la de enfrente á muchachos jóvenes con

las manos plegadas y la cabeza inclinada ante el sacerdote.

Despues de esto, despues de los actos horribles y bárbaros, cuyas victimas se cuentan por millares, despues de las matanzas de Eski-Sagra, Server-pachá continuará, sin duda, denunciando, bajo la autoridad de los partes falaces de los comandantes turcos, las atrocidades de los rusos y los búlgaros.

—Dice un corresponsal de Constantinopla:

«Esten Vds. persuadidos de que todas las matanzas, todas las violencias contra los cristianos en todos los puntos del territorio se hará con la complicidad secreta ó declarada de la Puerta en la que todo lo que es musulman alimenta un fanatismo del cual no pueden Vds. tener idea.»

VARIETADES.

DEL ROMANTICISMO.

La idea de lo bello, en la esfera del arte, se manifiesta ostensiblemente bajo tres formas esenciales, á saber: la simbólica, la clásica y la romántica, representando, respectivamente, las tres grandes épocas de la historia, el Oriente, la Grecia y los tiempos modernos.

En el arte clásico,—dice Hegel,—el espíritu constituye el fondo de la representación, pero combinado siempre con la forma sensible, de tal manera, que se armoniza con esa misma forma sin superarla nunca; por eso, cuando se verifica esta feliz combinación, cuando el espíritu idealiza la naturaleza convirtiéndola en una imagen fiel de sí misma, alcanza el arte su perfección. En tal concepto, el arte clásico fué, segun el autor citado, la reproducción perfecta de lo ideal y el reinado de la belleza; pero existe,—prosigue Hegel,—algo mas elevado que la manifestación bella del espíritu bajo la forma sensible; el espíritu debe abandonar este acuerdo con la naturaleza, y concentrándose en sí mismo, buscar la verdadera armonía en su propio mundo; en el mundo; en el mundo de la conciencia, en las profundidades del alma, porque este desarrollo del espíritu, que el mundo de los sentidos no puede satisfacer, encuentra en sí mismo una armonía mas alta, y constituye el principio fundamental del arte romántico.

No puede darse idea mas acabada, ni mas clara, ni mas justa, del arte en sus varias manifestaciones, sobre todo tratándose del arte romántico, objeto, en parte, de este trabajo. El romanticismo, y en esto están conformes todos los estéticos, es la reproducción del sentimiento por medio de la fantasía, verdaderamente inspirada, del genio humano, sin sujeción servil y tiránica á ninguno de aquellos preceptos que tienden á encadenar el pensamiento ó á contrariar de algun modo la libre manifestación de la virgen naturaleza en sus mas brillantes esplendores; por lo cual, bien pudiera asegurarse que la idea del romanticismo es en el orden artístico, lo que la idea revolucionaria en la esfera social y política; la encarnación viva del progreso y de la libertad.

Que una escuela literaria ha extremado notablemente la pintura de los afectos y sentimientos humanos, extraviando fogosas imaginaciones es innegable. Que esas ima-

ginaciones fogosas han perturbado el entendimiento de criaturas impresionables, que, acaso engañándose á sí mismas, han caído en el ridículo arrastrando consigo los sentimientos que indebidamente se apropiaban, también es verdad; pero, ¿quiere esto decir que se haya acabado la raza de los seres sensibles, ni que el amor, el heroísmo, la abnegación, el martirio y tantas otras virtudes que enaltecen la personalidad humana, no sean ya el patrimonio mas preciado del hombre, siendo estravagante, cuando no vituperable, tener la inmensa fortuna de abrigar un alma capaz de sentir las grandes pasiones de donde se derivan siempre los hechos sublimes y portentosos? De ninguna manera. Aunque como dice Lope de Vega:

«Señales son del juicio
ver que todos lo perdemos,
unos por carta de mas
y otros por carta de menos.»

de lo que se pretende deducir, que tanto los clásicos como los románticos, pueden caer en la extravagancia y en la demencia, bueno es advertir, sin embargo, que es siempre preferible la locura del genio al extravío de la simplicidad, que sería en último caso la locura clásica, si se permite la expresión.

Victor Hugo y sus imitadores, estos especialmente, llamándose inventores del romanticismo y regeneradores de la literatura, cuando no hacían otra cosa que resucitar el género de Shakespeare y Calderon, exagerando grandemente sus conclusiones, han sido los que mas han contribuido en la época moderna á desacreditar el género en cuestion, dando armas poderosas á sus adversarios para que á placer pudieran destrozarle. Ellos, los falsos románticos, excepción hecha del ilustre autor de *Nuestra Señora de París* que posee las altas cualidades del genio superior, y en tal concepto, hasta algunas de sus puerilidades han tocado la sublimidad, son los que llevaron á las costumbres aquel aspecto fúnebre y cómico, á la par que formó el rasgo mas saliente de las mismas en achaques de amor y que tan á maravilla describe *El Curioso Parlante*, con relación á la sociedad española en la primera mitad de este siglo, desde el año 30 al 40 sobre todo.

Aquellos amantes de larga melena y aspecto sombrío que pasaban lo mejor de la existencia llorando dolores que jamás habían sentido y desengaños que ellos mismos fabricaban en su calenturienta imaginación, siendo el ideal de sus locos ensueños una tumba rodeada de verdinegros cipreses,

y aquellas damas sepulcrales, severamente enlutadas que bebían vinagre con terrible asiduidad por el solo placer de ostentar la palidez cadavérica que tan bien sentaba á los espíritus no comprendidos, eran la genuina representación de la citada literatura, que por llamarse algo se llamó romántica, pero que bien analizada y juzgada fríamente, no puede admitirse en ninguna clasificación conocida, siendo mas bien una *demagogia* de las letras, que un sistema literario en el mundo de la ética. Si el delirio pudiera constituir escuela, y esta adquiriese condiciones de estabilidad fuera de la naturaleza humana, podría llamarse escuela romántica la que en este momento nos ocupa, de otra suerte, no es posible considerarla mas que como lo hacemos, como á fracción perturbadora dentro de un estado que se rige por le-

yes aceptadas y definidas con arreglo á derecho.

El mismo *Quijote*, libro inmortal, destinado á combatir el romanticismo de la caballería andante, no es enteramente clásico ni realista en la esencia pura de su tendencia filosófica, ni aun en muchos extremos de su forma. ¿Dónde hay mas idealismo, ni mas romanticismo, por consecuencia, que en el positivismo material y grosero de *Saucho Panza*? Las alternativas del héroe del libro, hermosa personificación de la vida humana, ¿qué son mas que un trasunto vivo de las luchas entre el espíritu y la materia entre lo ideal y lo real, entre lo que es y lo que debe ser, ni en qué momento se puede asegurar, sin temor de equivocarse, que la locura verdadera domina aquel cerebro? Lo quiera que intentemos buscar una obra de arte digna de tal nombre, allí estará el romanticismo en una ú otra forma expresado, admitiendo como admitimos que forma parte esencial de la naturaleza humana bajo el aspecto de la belleza sensible.

Por mas que este famoso siglo que acaricia el título pomposo de ilustrado,

ó por mejor decir, algunos filósofos de este siglo se empeñen en presentarnos la generación actual materializada por completo y por completo desnuda de todo sentimiento grande, generoso ó ideal, la historia de todos los días, la historia desahogada, la naturaleza misma, á cuyas manifestaciones no es posible sustraerse, desmentirán rotundamente sus asertos. Todo lo que puede haber sucedido, todo lo que ha sucedido en realidad, es que el sentimiento de lo bello se ha entibado algo en ciertas clases, las menos numerosas por fortuna; que el adorno del cuerpo ha hecho olvidar, en parte, el cuidado del alma; que los placeres sensuales han adormecido algunas conciencias; pero ni este estado es general (y sabido es que las excepciones no constituyen regla) ni tampoco duradero.

Esta que pudiéramos llamar perturbación pasajera en el orden moral, es el resultado naturalísimo de lo que en el orden político acontece, científicamente considerada la cuestión.—Nos encontramos, como decíamos al comenzar, en un período de lucha, de transición, de transformación, mas propiamente dicho, y todo absolutamente todo se ha puesto á discusión, pretendiendo algunos innovadores en su deseo nobilísimo de reformar la sociedad, llegar hasta la reforma del corazón humano, sin comprender que el sentimiento tiene sus leyes absolutas inmutables, como es inmutable y absoluto el pensamiento, cuya facultad originaria es confundirse y aún fundirse con el infinito, siendo su expresión mas grandiosa.

¡Vano empeño el de esos reformadores que á la esencia de la naturaleza quieren tocar! No es mas amigo del progreso aquel que con mayor velocidad camina por veredas tortuosas, sino el que mejor elige la senda y con mas seguridad fija la planta; que si su paso es corto, su arribo es cierto y su triunfo indudable.—Podrán variarse las instituciones políticas, podrán resolverse los problemas científicos y económicos, llegaremos, sin duda alguna, á la reforma de las costumbres, se perderán las preocupaciones (ó cambiaremos las antiguas por las nuevas, que no se concibe el hombre sin preocupación, cualquiera que ella sea); pero jamás llegaremos á ver desterrado del corazón de la criatura el sentimiento del

amor, de la caridad, del heroísmo, base indestructible de ese romanticismo puro, magnífico, ideal, que bajo cualquier forma que se manifieste, siempre que sea á impulsos del genio, no sale nunca de la esfera de lo sublime, ni mancha sus pudorosas alas en el cieno de las torpes pasiones que son el alimento de las almas mezquinas y el incentivo del vicio en su mas espantosa desnudez.

FRANCISCO FLORES GARCÍA.

COMUNICADO.

El Sr. D. Miguel Ramos Carrion, nos remite el siguiente que tenemos mucho gusto en publicar:

«Sr. Director de EL PUEBLO ESPAÑOL. —Muy señor mio y de toda mi consideración: Tengo vivísimo interés en hacer constar lo siguiente:

1.º Que el periódico *El Imparcial* tiene desde hace algun tiempo resentimientos particulares (á los cuales soy ageno) con la empresa del teatro del Príncipe Alfonso donde acaba de estrenarse mi obra, titulada *Los sobrinos del capitán Grant*.

2.º Que el único periódico de Madrid que no ha hecho constar el buen éxito al anseño por mi modesta producción, ha sido *El Imparcial*.

Y 3.º Que dicha obra continúa representándose con gran aplauso, y que ha obtenido elogios, por lo cual les doy gracias, de periódicos tan autorizados como *La Epoca*, *La Política*, *La Correspondencia*, *El Diario Español*, *El Constitucional*, *Los Debates*, *La Mañana*, *El Político*, *El Parlamento*, *La Patria*, *El Contribuyente*, *El Globo*, *El Cronista*, *EL PUEBLO ESPAÑOL*, *El Mundo Político*, y varios otros.

Consiguendo estos hechos, dirigí ayer á *Imparcial* una carta que se negó á publicar, faltando en esta ocasion á lo que le obliga su título.

Doy á usted, señor director, anticipadas gracias por la publicación de estas líneas y me repito muy afectuoso amigo y seguro S. Q. B. S. M.—M. RAMOS CARRION.»

Continuación del día 23 de Julio de 1871.
FONDOS PUBLICOS.
Por 100 consolidado español á 12 02.
Bonos del Tesoro de 2.000 rs., 6 por 100 interés anual, á 67 10.
Obligaciones generales por ferro-carriles de 2.000 rs. al 1.º de Julio del 75, 00-00 de 876 á 00-00.
Idem id. nuevas de 1871 21-90.
Acciones del Banco de España, á 194-50.
Londres, á 90 dias fecha 47-90.
Paris, á 8 dias vista, 4-93.]

ESPECTACULOS.

PRINCIPE ALFONSO. (Compañía Arderius.)—A las ocho y media.—*Los sobrinos del capitán Grant*.

JARDINES DEL BUEN RETIRO.—A las nueve.—A beneficio del señor Moragas.—*Cambio de papeles*.—*La Mascareña*, baile.—*Bonito país!*—Intermedio por la banda de ingenieros.

CIRCO DE PRICE.—A las nueve.—Gran función en la que tomarán parte los mas notables artistas de la compañía, y la tan a laudada familia Chiesi en *Le pot-pourri sur le topic*.

MADRID.—Imp. de EL PUEBLO ESPAÑOL, Corredora baja de San Pablo, 43, pral.

Manicamp salía del cuarto del rey en estremo gozoso de haber salido tan bien de su apuro, cuando al llegar al pie de la escalera, y al tiempo de pasar por delante de una puerta, sintió que le tiraban de una manga.

Volvióse al punto, y reconoció á Mortalais, que le estaba esperando al paso, y que con voz misteriosa y el cuerpo inclinado hácia adelante, le dijo:

—Caballero, hazme el favor de venir al momento.

—¿Y á dónde, señorita? preguntó Manicamp.

—Una verdadera caballero no me habria hecho semejante pregunta, sino que me habria seguido sin necesidad de explicación alguna.

—Pues bien, señorita, repuso Manicamp, estoy pronto á conducirme como un verdadero caballero.

—Ya es tarde, y habeis perdido todo el mérito. Vamos á la habitacion de la princesa: venid.

noches, señores. ¡Qué triste cosa es ir á acechar jabalías!

—¡Qué triste cosa, replicó Artagnan en voz alta, es ir á acechar jabalías!

Y fué repitiendo esa frase por todas las habitaciones que atravesaba, hasta que salió de palacio, llevándose consigo á Valot.

—Ahora que estamos solos, dijo el rey á Saint-Aignan, ¿cómo se llama el adversario de Guiche?

Saint-Aignan miró al rey.

—¡Oh! no tengais reparo, dijo el rey: ya sabeis que debo perdonar.

—Wardes, dijo Saint-Aignan.

—Bien. Y en seguida, entrando con precipitación en su cuarto:

—Perdonar no es olvidar, dijo Luis XIV.

—Pues bien; ahora id á llamar vos mismo á M. de Artagnan. ¿Sugondo que no le tendreis ya miedo?

—¡Oh, señor; nada tengo desde que estoy seguro de la bondad de mi rey.

—Pues llamad, dijo Luis.

Manicamp abrió la puerta.

—Señores, dijo, el rey os llama.

Artagnan, Saint-Aignan y Valot entraron al punto.

—Señores, dijo el rey, os he hecho llamar para deciros que la explicación de M. de Manicamp me ha dejado enteramente satisfecho.

Artagnan dirigió á Valot por un lado y Saint-Aignan por otro una mirada, que significaba:

—¿Qué os decía yo?

El rey se llevó á Manicamp hácia la puerta, y le dijo en vez baja:

—Que Mr de Guiche se cuide, y sobre todo que se cure pronto, pues quiero darle las gracias en nombre de todas las damas; pero lo que quiero es que no vuelva á las damas.

—¡Oh, señor; aun cuando tuviese que morir mil veces, volverá siempre que se trate del honor de V. M.!

La frase no podia ser mas directa. Pero como ya hemos dicho, Luis XIV gustaba en estremo del silencio, y con tal que se le diese no era muy exigente en punto á la calidad.

—Está bien, está bien, dijo despidiendo á Manicamp; veré yo mismo á Guiche, y le haré entrar en razon.

Manicamp se retiró de espaldas.
VIZCONDE DE BRAGELONNE

ANUNCIOS.

HISTORIAS, POR DON EUGENIO GARCIA RUIZ, EX-MINISTRO DE LA GOBERNACION.

Esta obra, hasta no más interesante, comprende todos los sucesos ocurridos en España desde la muerte de Carlos III (1788) hasta la restauración de D. Alfonso (1875), enlazados con los que tuvieron lugar en el mundo.

El lector encontrará en ella todas las modernas revoluciones de España con la gloriosísima guerra de la Independencia, que igual no la tuvo jamás pueblo alguno, y la tremenda lucha civil de los siete años.

Constará la obra de 2 tomos en 4.º, de 650 á 700 páginas.

Cada tomo se dividirá para su más fácil adquisición en tres cuadernos de 216 páginas al menos.

Se está concluyendo el cuaderno 3.º último del tomo I que concluye en el año 33 con la muerte de Fernando VII.

Está abierta suscripción en las principales librerías de España y en la administración de El Puzoso, Corredora Baja, 43, al precio de 24 rs. tomo; pero no haciéndose la suscripción antes de la publicación del 1.º, costará desde el día que este se ponga á la venta 30 rs.

Suscribiéndose por cuadernos costará cada uno 9 rs. ó sean 27 el tomo.

Se admite también la suscripción por los 2 tomos, en cuyo caso solamente pagará el suscriptor 40 rs.

A la conclusión de la obra se publicarán los nombres de todos los suscritores, incluso los de las corporaciones que tomen parte en la suscripción.

VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA

De Oádiz los días 10 y 30 para Puerto-Rico y Habana.
De Santander el día 20 para id., tocando en Coruña.
De Coruña el día 21 para Puerto-Rico y Habana.
De Habana los días 5 y 25 para Oádiz.
De idem el día 15 para Coruña y Santander.
Mas informes de los agentes en
En Oádiz A. Lopez y Comp.º; Barcelona, D. Ripol y Comp.º; Santander, Angel B. Perez y Comp.º; Coruña, E. de Guardia; Valencia, Dart y Comp.º; Alicante, Facs hermanos y Comp.º; Madrid, Julian Moreno, Alcalá, 28.

BAÑOS DE MAR EN CASA.
SALES NATURALES DEL MAR CANTÁBRICO por Yarto Monzon farmacéutico de San Vicente de la Barquera (Santander).
Conocidas como las *salinas naturales* y de éxito seguro por médicos y enfermos hace ya nueve años siguen expandiéndose en el único depósito central y en las principales farmacias de España á 10 rs. paquete para un baño con *algas marinas gratis* que hacen sean mas medicinales que en las costas. Se remiten por ferro-carril abonando importe, portes y embalajes. Único depósito: Madrid P. Fernandez Izquierdo, calle de Pantejos, 6, botica; sucursal Ruda, 14; capitales y poblaciones en las principales boticas. No confundir las legítimas y acreditadas de Yarto Monzon con analogías é imitaciones el que prefiera curarse.



Sea el mejor y mas agradable de los purgantes

LÍNEA DE VAPORES ESPAÑOLES DE OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA PARA MANILA.

El 24 de Agosto saldrá de Oádiz, y el 30 de Barcelona el nuevo y magnífico vapor español.

TRURAC-BAC.

Informes: D. M. A. Amusatégui, en Oádiz.—Galofre y compañía, en Barcelona. Madrid: Huertas 9, bajo, derecha.

Desengaño, 10.

LA SOLEDAD.

DESPACHO, DIA Y NOCHE.
Gran depósito y obrador de urnas-ataúdes y de toda clase de efectos fúnebres. Se practican todas las diligencias necesarias despues de un fallecimiento.—Embalsamamientos y traslados de un cementerio á otro, á provincias ó al extranjero, en coches fúnebres propios y decorados para cadáveres.—Esta antigua casa no tiene sucursales ni admite corraidores.

BAÑOS SULFUROSOS

CONCENTRADÍSIMOS EN CASA.
Frasco para un baño, 8 rs. y botella para bebida 4 rs. Generalmente se necesitan de cinco á quince baños y de tres á nueve botellas de bebida. Se remiten por ferro-carril á la estación mas próxima, abonando importe, porte y embalaje.
Hay además de las usuales 61 variedades de las fuentes mas notables, como Archena, Archavaleta, Béjar, Carratraca, Elorrio, Escoriaza, Grávalos, Paraba, Ledesma, Oantana y Alceda, Paracuellos, Molar, Salinetas, Santa Agueda, La Puda, etc.
Usados en los reumas, afecciones de la piel, herpetismo, parálisis, úlceras envejecidas, heridas de armas de fuego, sífilis antigua, estarros respiratorios y urinarios, fujos de las señoras, etc.; únicamente se elaboran y espandan en Madrid, gran farmacia de P. Fernandez Izquierdo, calle de Pantejos, núm. 6. No equivocarse.

THE PACIFIC STEAM NAVIGATION COMPANY

COMPANIA



FOR VAPOR

NAVEGACION.

AL PACIFICO.

VAPORES CORREOS INGLESES.

para Pernambuco, Bahia, Rio-Janeiro, Montevideo, Buenos-Aires; Valparaiso, Arica, Islay, Callao de Lima y todos los puertos del Pacifico, con escalas en Santander, Coruña, Garris, Vigo y Lisboa.
Admiten carga á flete y pasajeros de 1.º, 2.º y 3.º clase á los precios siguientes:

PRECIO DE LOS BILLETES.	A RIO-JANEIRO.			MONTVIDEO Y BUENOS-AIRES.			VALPARAISO, ARICA, ISLAY ó CALLAO.		
	1.º	2.º	3.º	1.º	2.º	3.º	1.º	2.º	3.º
DE MADRID (via Lisboa)...	2575	2060	1058	3441	2040	1045	6505	4168	2681
Santander, Coruña ó Vigo...	2940	1960	1175	3430	1960	1175	7245	4900	2940
Lisboa...	2770	1960	1175	3430	1960	1175	6760	4200	2800

NOTA. En los pasajes tomados en Madrid está comprendido el billete del ferro-carril hasta Lisboa.—Los buques de esta compañía, todos de gran porte y velocidad, sencillos y confortables con arreglo á los adelantos modernos, ofrecen las mayores comodidades á los señores pasajeros, á quienes se da el mas esmerado trato.—Los que teniendo tomado billete quieran diferir en su marcha, pueden hacerlo avisando á la Agencia.—Las expediciones de Madrid, via Lisboa, saldrán los sábados; pero los señores pasajeros de 1.º y 2.º clase podrán, si gustan, anticipar su viaje despues de tomados los billetes.—Para mas informes, tomar pasaje y facturar carga, diríjase al agente general de la Compañia, D. L. RAMIREZ, calle de Alcalá, núm. 12, MADRID.

CHOCOLATES

DE MATIAS LOPEZ Y LOPEZ

MADRID-ESCORIAL.

Se vende en los establecimientos mas importantes de España, y á fin de que no lo confundan con otros, exigir la verdadera marca y nombre.

ESTABLECIMIENTO TERMAL

URBERUAGA DE UBILLA,

MERINDAD DE MARQUINA (VIZCAYA.)

Aguas termo-bicarbonatales—nitrogenadas.
Temperatura 27.º centígrados—Caudal: 32 622 litros por hora—64,715 cuartillos.
Temperatura oficial—de 1.º de Junio á 30 de Setiembre.

Este magnífico establecimiento, ha sido notablemente mejorado, se han reconstruido las cisternas y habilitado en su mayor parte, con otro nuevo y se ha habilitado á parte de este establecimiento dos edificios con buenas habitaciones y cocina separada á precios muy módicos, al alcance de todas las fortunas, á fin de que los enfermos de todas las clases de la sociedad, puedan disfrutar de los beneficios de sus prodigiosas aguas.
Las aguas de Ubilla son evaporables, no alcalinas, son las tan reputadas de Alsola para combatir las enfermedades del aparato gástrico y genito-urinario y como azudadas, con las de la Fuente del Huevo de Particosa sin rival en Europa, hasta el descubrimiento de las de Ubilla para las afecciones del pecho, garganta y aparato gastro-hepático.
Instalacion. Mas completa que en ningún otro establecimiento, dirigida por el distinguido hidrólogo doctor Jimenez de Pedro. Todos los departamentos, dotados de los aparatos mas modernos, procedentes de las mejores fábricas del extranjero.
Fonda-hospedaria.—Dos magníficos edificios con 150 habitaciones espaciosas, bien ventiladas y aereadas hasta con lujo, para los concurrentes de 1.º y 2.º clase. Tres elegantes comedores, dos de 90 y 130 cubiertos para servir la primera mesa á la española ó á la francesa, á eleccion, sin alterar su precio de 6 pesetas, y otro para la segunda mesa con servicio á la española, su precio 4 pesetas.
Servicio de carruajes diario desde Bilbao y Zamarraga, en combinacion con los trenes, haciéndose la travesía en 5 horas.
Para mas detalles, diríjase á los propietarios señores Aguirre Saratúa, hermanos.—Bilbao ó Marquina.

CAFES Y TES SUPERIORES

DE LA

COMPANIA COLONIAL



Antigua es la nombradía de estos cafés y té, habiendo sido esta Compañia la primera que presentó en sus establecimientos los abundantes y ágilisimas variedades que harían falta en este estado.

Estos cafés proporcionan al consumidor una grande y positiva economía en el gasto, por el ahorro de fuerza y por el resultado de las clasificaciones de cafés en verso que se hace y del método especial de tostado que se ha importado á España por la Compañia. Un maestro muy inteligente en el ramo hizo á su cargo las operaciones, lo que es por cierto la mejor garantía del escrupuloso esmero con que se ejecutan así como de la invariabilidad de las clases, condición esencialísima para la satisfacción del consumidor.

A los que nos hayan probado los té y cafés de la Compañia, especial se les invita á que los comparen con otros cualesquiera que sean, y por el resultado varían en merced á estos productos la marca la preferencia que se les concede hace catorce años. Hasta ahora los mismos consumidores, altamente satisfechos, los han ponderado mas de diez veces de lo que pudiera haberlo la Compañia con sus anuncios.

Son sin embargo las clases de cafés que se encuentran siempre listas á la disposición del público en los establecimientos de la Compañia, en paquetes de cuatro y ocho onzas, torrados de esta para su mejor conservación. Los precios son 6, 8, 9, 40 y 16 reales libra.

Los té negros, verdes y mezclados forman un surtido de treinta clases, desde 20 reales hasta 72.

DEPOSITO GENERAL Y OFICINAS EN MADRID, CALLE MAYOR, 18 Y 20. SUCURSAL, MONTEÑA, 8.

Nota. Los establecimientos de la Compañia están provistos de toda clase de cajas, ceteras y teteras para conservar ó preparar el té y el café.

Entonces el rey, volviéndose hacia los tres espectadores de aquella escena:
—¿Caballero Artagnan? dijo.
—Señor.
—¿Cómo ha sido que hayais visto tan mal, vos, que teneis unos ojos de linco?
—Yo he visto mal, señor?
—Si por cierto.
—Así será, puesto que V. M. lo dice. ¿Pero qué he visto mal?
—Todo lo relativo á la aventura del bosque Rochin.
—¡Ah, ah!
—Indudablemente. Habis visto el rastro de dos caballos, las pisadas de dos hombres, los indicios de un combate, y nada de eso ha existido. Todo ha sido una pura ilusión.
—¡Ah, ah! volvió á exclamar Artagnan.
—Lo mismo que el impaciente manoteo del caballo, y esas señales de lucha. La lucha ha sido de Guiche contra un jabalí, y nada mas: ello si parece que ha sido terrible.
—¡Ah, ah! continuó Artagnan.
—Y cuando pienso que he dado crédito por un momento á semejante error! ¡Pero ya se vé, hablais con tal aplomo!
—Con efecto, señor; preciso es que estuviese ofuscado, dijo Artagnan con una gracia que agradó sobremedera al rey.
—¿Con que convénis en ello?
—¡Pardiez, señor; yo lo creo!
—De suerte que ahora veis claramente la cosa?

—La veo de muy distinto modo que la veia hace media hora.
—¿Y á qué atribuis esa diferencia de opinion?
—¡Oh! á una cosa muy sencilla: hace media hora volvía del bosque Rochin, en donde no tenia mas luz que la que despedía un miserable farol de cuadra...
—¿Y ahora?
—Ahora tengo todas las luces de vuestro despacho, y además los ojos del rey que alumbran como dos soles.
El rey se echó á reir, y Saint-Aignan hizo otro tanto.
—Lo mismo que Mr. Valot, continuó Artagnan cogiendo la palabra de labios del rey, que se ha figurado, no sólo que Mr. de Guiche habia sido herido con bala, sino que habia extraído la bala del pecho.
—A fé mia, dijo Valot, confieso...
—¿No es cierto que lo habeis creido? repuso Artagnan.
—No solo lo he creido, dijo Valot, sino que no tendria inconveniente en jurarlo ahora mismo.
—Pues bien, querido doctor; todo eso lo habeis soñado.
—¡Lo he soñado!
—La herida de Mr. de Guiche, un sueño; la bala, sueño tambien; con que decidme, no volvais á hablar de ello.
—Bien dicho, dijo el rey; tomsd el consejo que os dá Artagnan. No habeis á nadie de vuestro sueño, Mr. Valot, y á fé de caballero, no os pesará. Buenas

—¡Ah, ah! dijo Manicamp; vamos á la habitacion de la princesa.
Y siguió á Montalais, la cual corria delante, ligera como Galatea.
—Lo que es ahora, iba diciéndose Manicamp conforme seguia á Montalais, no creo que sean del caso las historias de la caza. Veremos, no obstante; y si fuese necesario... ¡Oh! si fuese necesario, ya hallaremos otra cosa.
Montalais corria como un gamo.
—¡Qué cosa tan molesta es tener necesidad á la vez de la imaginacion y de las piernas! pensó Manicamp.
Llegaron al fin.
La princesa habia terminado de arreglarse su traje de noche, con el cual estaba encantadora; pero ya se comprendía que eso lo habia hecho antes de sufrir las emociones que á la sazón la agitaban.
La princesa estaba esperando con visible impaciencia.
Así fué, que Montalais y Manicamp la encontraron de pié junto á la puerta.
Al ruido que hicieron sus pasos, les salió la princesa al encuentro.
—¡Ah! dijo; ¡gracias á Dios!
—Aquí está M. de Manicamp, dijo Montalais.
Manicamp se inclinó respetuosamente.
La princesa hizo seña á Montalais de que se retirase, y la joven obedeció.
La princesa la fué siguiendo en silencio con la vista, hasta que cerró tras sí la puerta, y volviéndose en seguida á Manicamp: